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Условия сохранения психологического здоровья детей в группе. 

Сохранение и укрепление здоровья дошкольников всегда было и 

остается приоритетной задачей дошкольного образования. Однако, говоря о 

здоровье, чаще всего подразумевается физическое здоровье. Сохранение 

психического здоровья зачастую как задача обозначается, говорится о 

создании благоприятной психологической обстановке в ДОУ, но конкретных 

способов, методов и приемов сохранения и укрепления психического 

здоровья дошкольников предлагается весьма мало. А ведь на сегодняшний 

день все больше и больше детей имеют такие отклонения в поведении, в 

развитии, как агрессивность, тревожность, замкнутость и др.  

Почему столь важно сохранять психическое и психологическое 

здоровье детей? Наверняка каждый из вас может ответить на этот вопрос, 

определив последствия психологического дискомфорта для ребенка:  

 Появление фобий, страхов, тревожности, повышенной агрессивности;  

 Переход психологических переживаний в соматические расстройства, когда 

ребенок, получивший психологическую травму, заболевает физически (некий 

инстинкт самосохранения организма). 

 Проявление психологических травм, полученных в детском возрасте, в 

более зрелом периоде в виде психологической защиты – позиция избегания 

(замкнутость, наркотики, суицидальные наклонности), проявления 

агрессивных поведенческих реакций (побеги из дома, вандализм).  

Вопросы о психологическом комфорте и психическом здоровье 

должны быть обращены, прежде всего к педагогам, т.к. большую часть 

времени дети находятся в детском саду. Но многие могут возразить, что 

существуют объективные причины, по которым невозможно в полной мере 

создать психологический комфорт в группе детского сада:  

 Большая наполняемость групп;  

 Один воспитатель в группе  

 Неблагоприятная ситуация в семье ребенка.  

Да, действительность такова. Но кто поможет нам и нашим детям, если 

не мы сами? Дошкольное учреждение играет не последнюю роль, несмотря 



на все проблемы, диктуемые современным состоянием общества, 

вытекающих из его противоречий. А именно: насколько оно способно 

создавать ребенку общий положительный и устойчивый фон 

психологического состояния, обеспечивать развитие деятельностной и 

жизнерадостной личности, обладающей чувством собственного достоинства. 

Как же создать психологический комфорт в детском саду для сохранения и 

укрепления психологического здоровья и развития личности ребенка?  

 Человек, компетентный в общении, прежде всего устанавливает 

определенную атмосферу общения, которая помогает его партнеру 

чувствовать себя свободно и комфортно. Определенная атмосфера не только 

присутствует в общении двух-трех человек, но характеризует общую 

обстановку в постоянной группе людей (рабочем коллективе, семье, классе). 

Группа детского сада не является исключением, и люди чувствительные 

могут сразу, лишь переступив порог, ощутить атмосферу раскованности или 

закрытости, спокойной сосредоточенности или тревожного напряжения, 

искреннего веселья или угрюмой настороженности, которая присутствует в 

группе.  

Атмосфера (или климат) в группе детского сад определяется :  

1. Отношениями между воспитателем и детьми.  

2. Отношениями между самими детьми. Хороший климат в группе возникает 

тогда, когда все ее члены чувствуют себя свободно, остаются самими собой, 

но при этом уважают также и право других быть самими собою.  

Воспитатель оказывает весьма существенное влияние на качество 

группового климата. Фактически именно воспитатель (а не дети, как нам 

обычно кажется) создает определенный климат в группе. 

 Первый шаг, который должен сделать воспитатель, заинтересованный 

в создании благоприятной атмосферы в группе, заключается в том, чтобы 

создать и проанализировать групповую ситуацию. 

 Учитывая направления гуманизации дошкольного образования, 

важнейшим в работе педагога является создание условий для развития 

личности ребенка, «включение» собственных механизмов саморазвития 

ребенка через организацию педагогом развивающей среды, личностно 

ориентированного общения с ребенком, предоставление ему свободы 

выбора деятельности, помощь в развитии его способностей, создание 



атмосферы психологической защищенности, эмоционального комфорта, 

особенно это важно в условиях инклюзивного образования.  

Учитывая все это, педагогам в группе необходимо создавать условия 

для эмоционального благополучия каждого ребенка: предметно-

развивающая среда, стиль общения воспитателя с ребенком, стиль общения 

воспитателей между собой и с помощником , стиль общения воспитателя с 

родителями; наблюдать, как общаются дети между собой.  

Самочувствие ребенка в группе - это удовлетворенность 

существующими взаимоотношениями в группе, степень участия в совместной 

деятельности, защищенность, внутреннее спокойствие, переживание чувства 

« мы». Все это можно определить как эмоциональное благополучие. 

Эмоциональное благополучие способствует нормальному развитию 

личности ребенка, выработке у него положительных качеств, 

доброжелательного отношения к другим людям. Как же влияет стиль 

педагогического общения на создание благоприятного психологического 

комфорта в группе?  

Существует 3 стиля педагогического общения: авторитарный, 

либеральный и демократический. 

 Авторитарный стиль. Педагог выполняет руководящие, 

организаторские функции, а дети только исполнители. Они обязаны 

внимательно слушать, наблюдать, запоминать, выполнять, отвечать. 

Воспитатель не замечает, что несамостоятельность детей, 

безынициативность-следствие его авторитарных тенденций к гиперопеке. 

Воспитатель этого типа низко оценивает возможности и способности детей, и 

в его оценочных высказываниях преобладают замечания, порицания. 

Педагог - авторитар прямо и публично указывает ребенку на его ошибки, 

недостатки поведения. Для него характерны жесткие педагогические 

установки.  

Либеральный (попустительский) стиль. Либерал-педагог уходит от 

прямого руководства детским коллективом, отсюда безынициативность, 

недостаточно развитая ответственность, пускание дел на самотек, такой 

воспитатель переоценивает возможности детей, выполнение своих 

требований не проверяет, находится полностью во власти желаний детей, в 



связи с этим часто ситуативен, непоследователен в принимаемых решениях 

и действиях.  

Демократический стиль. Воспитатель-демократ учитывает особенности 

возраста детей и оптимально делит функции между собой и детьми, 

проявляет максимум требований к детям и максимум уважения к ним. 

Испытывает явную потребность в обратной связи от детей в том, как ими 

воспринимаются те или иные формы совместной деятельности. 

Использование знаний о симпатиях – антипатиях между детьми считает 

важным условием успешной работы. Из этого можно сделать вывод: 

наиболее эффективным и оптимальным является демократический стиль 

общения, он наиболее благоприятен в воспитательном воздействии и в 

полной мере служит формированию у детей и окружающих людей 

сознательной дисциплины, творческого отношения к делу и формирования 

активной жизненной позиции. Именно правильно выбранный стиль общения 

педагога с детьми поможет создать ребенку благоприятный психологический 

комфорт в группе. 

 Что же необходимо для создания комфортного психологического 

климата? Для создания условий психологического комфортного пребывания 

ребенка в детском саду необходимо:  

 Принимать каждого ребенка таким, какой он есть. Помните: плохих 

дошкольников нет. Есть плохие педагоги и родители. 

 В профессиональной деятельности опираться на добровольную 

помощь детей, включать их в организационные моменты по уходу за 

помещением и участком.  

 Быть затейником и участником детских игр и забав.  

 В затруднительных для ребенка ситуациях ориентироваться на его 

возрастные и индивидуальные особенности: быть всегда вместе с ним, а не 

делать что-либо вместе.  

 Привлекать родителей к образовательному процессу и обращаться к 

ним за поддержкой в случаях нестандартных ситуаций. В своих отношениях с 

ребенком постарайтесь помнить о том, что:  



 Ребенок вам ничего не должен. Это вы должны помочь ребенку стать 

более самостоятельным и ответственным.  

 В каждой конкретной ситуации нужно понять, чего добивается 

ребенок и почему он это делает. Добивайтесь от него соблюдения 

социальных норм и правил с учетом его состояния и интересов.  

 Навязывание своих правил и требований не должно быть против 

воли детей- это насилие, даже если ваши намерения благонравны.  

 Запретов и строгих требований не должно быть слишком много. Это 

ведет к пассивности и низкой самооценке у воспитанников.  

 Тихий, застенчивый ребенок также нуждается в вашей 

профессиональной помощи, как и отъявленный драчун.  

 Благополучная социальная ситуация развития – это лучший метод 

передачи детям нравственных норм и правил человеческого общежития. 

Беседы о нравственности , не подкрепленные защитой детей от психического 

и физического насилия -демагогия и опасная практика.  

 Нельзя по фамилию называть ребенка.  

Очень хорошо на развитии детей сказываются такие формы 

отношений, при которых воспитатель с помощью различных доводов 

убеждает ребенка в преимуществах того или иного поступка. При этом выбор 

остается за ребенком. Такой тип отношений предполагает индивидуальный 

подход к особенностям и текущим состояниям детей, что очень важно при 

реализации инклюзии в образовании. Именно в такой ненавязчивой опеке 

больше всего нуждаются дети и благодарят взрослого искренней 

привязанностью к нему. 


